

# Ideal Numantino

## PERIÓDICO CATÓLICO

Precios de suscripción . . .

Trimestre . . .	1,50 pesetas.
Semestre . . .	2,75 »
Año . . . . .	5 »

SE PUBLICA LUNES Y VIERNES  
 REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS  
 Á PRECIOS CONVENCIONALES

### El verdadero progreso

Estamos en una época que, engalanándose con el pomposo nombre de progreso, no es más que de verdadero retroceso, puesto que el progreso, para que sea verdad, debe ser no sólo material sino también y principalmente moral. Notorios son los progresos de esta época realizados en el orden material, en las ciencias físico-químicas, en la industria, en todos los ramos del saber humano, y, el negar esos adelantos, el no reconocer tan grandes conquistas, á tanto equivaldría como á negar la misma evidencia, acusaría mala fe, sandez y locura, y, gracias á Dios, ni somos locos, ni sandios, ni obramos de mala fe, ni nos hemos resistido hasta ahora, ni resistiremos jamás á la evidencia. Pero no es cierto que es desesperante también el retroceso moral á que hemos llegado y que parece corre parejas con ese progreso material de que tanto se blasona en los tiempos modernos. ¿Debe reducirse el progreso, si es verdadero, á satisfacer tan sólo las necesidades del cuerpo dejando por completo abandonadas las necesidades del alma? No.

El verdadero progreso consistirá siempre en la perfección de las dos facultades más principales del hombre, de la inteligencia, por la bondad, y de su voluntad, por el amor verdadero y santo, y por lo tanto siempre deberá considerarse como retroceso ese progreso moderno que parece tener sólo á buscar el refinamiento de las pasiones del hombre, mientras que por otra parte parece que trata solo de matar la inteligencia por el error, dejando al mismo tiempo morir á la voluntad por falta de amor verdadero.

Así se explica que el desequilibrio moral vaya en la misma proporción que el progreso material y no es de extrañar que, bajo este punto de vista, anatematizan muchos esa civilización y ese progreso que, fundándose sólo de la materia, prescinde por completo del espíritu, siendo de este modo una verdadera calamidad para el individuo y una fuente inagotable de malestar y desdicha para la sociedad.

Echemos una ojeada, siquiera sea rápida, por la historia y nos encontraremos que todo ha sido manchado con sangre, que la diplomacia y la legislación internacional no son las más de las veces más que palabras vanas y huecas, que el humanitarismo ha sido generalmente conculcado por la fuerza bruta, que el respeto á las prescripciones de la conciencia á la soberanía del individuo y del pueblo es casi siempre despreciado, hollado y pisoteado por aquellos mismos que lo inventaron y que por su conveniencia tanto la invocan.

Contra *factum non valet argumentum*, dice un axioma filosófico. Contra los hechos no hay argumentos que valgan y por lo mismo siempre seguiremos creyendo que ese progreso, que esa civilización, que esa libertad, que todas esas bellezas, en una palabra, que pregonan á todos los vientos los nombres de nuestra época, no son más que burlas sangrientas y refinamientos de la perdición, que concluirán por frustrar á nuestra sociedad á la de-

gradación más espantosa, á la disolución, al caos, si es que continúa apartándose de la Iglesia católica que es la que ha enarbolado siempre y en todos los tiempos la bandera del verdadera progreso y la única que, enalteciendo y bendiciendo juntamente con el progreso moral el material, puede decirse, que ha trabajado por el bienestar del individuo y por ende de la sociedad.

### En la Torre de los Ríos

...Y hubo un soriano ilustre que mandó edificar este soberbio palacio y levantar esta orgullosa torre. Llamóse en tal, don Francisco del Río y Salcedo. Corría á la sazón el año de gracia de mil y quinientos setenta y siete de la Era de Nuestro Señor Jesucristo.

Levantóse esta torre; se terminó este palacio que sus dueños proponíanse hacer ocho veces mayor, y dominó la amada ciudad con sus treinta y siete parroquias, sus dos maestros pagados con rentas de Valonsadero, sus numerosos preceptores de latín y sus sacristanes, muchos de ellos clérigos, que enseñaban á los niños á leer, escribir y la Doctrina Cristiana.

Gobernaban la ciudad los caballeros de los linages, por medio de doce regidores, y eran numerosos los palacios, nobles los escudos, ricos los *hombres*.

¡Historia, historia, que triste es hojear tus rancios pergaminos teniendo á la vista un presente más pequeño, más pobre, más pretencioso!

¡Cuanto progreso! Desde esta torre veo llegar hilos paralelos que diz que traen la humana palabra de miles de leguas con la velocidad del rayo, con el rayo mismo! Veo unos negros rodillos que giran sobre un blanco papel.

¡Dicen que educan, los tales rodillos, que llaman prensa! Veo dos cintas acoradas y paralelas sobre las cuales ruedan trepidante un monstruo que arroja nubes blancas que el viento disipa.

¡Se llama tren y acorta las distancias! Sí... ¿pero y el sujeto de todo esto? ¿Donde está la mi nobleza, los mis ricos *hombres*, los mis preciaros hijos? ¿Donde hay un don Francisco del Río que levante un palacio, una escuela, un hospital, un cuartel?

¡Qué sería Soria, si Soria no hubiera sido antes una ciudad católica, un rincón aristocrático, un solar clásico? ¿Instituto provincial? No; Colegio de Jesuitas;

¿Normal de maestros? No; Convento de Teatinos.

¿Hospital? No; Convento de San Francisco.

¿Cuartel? No; Convento de monjas Franciscanas de Santa Clara.

¿Hospicio? No; Convento de la Merced.

¿Gobierno civil? ¿Correos? ¿Escuelas municipales? No; Palacio de los Ríos, mansión señorial de los Gómaras.

Y, después de esto ¿que queda de Soria? Unos hilos que pasan de poste á poste unas cintas de acero que terminan en sus puertas, fatigosa ascensión... unos rodillos negros que imprimen esto... unas urnas en las que se arroja indiferente, un derecho conquistado, que el desprecio llegó á hacer obliga-

torio; una juventud descreída sin Dios ni dama, sin escudo y sin fé... sin ese escudo y esa fé que levantaron las 37 iglesias, el colegio de Jesuitas, los de Teatinos, San Francisco y la Merced, los palacios de la calle de Caballeros, esta Torre... Soria, en fin; lo único que tiene Soria.

Si hoy viviera mi dueño, don Francisco de los Ríos no mandaría construir este macizo y señorial palacio con esta recia y elevada Torre... ¡Quizá fundase en su lugar un periódico que tal vez se llamase defensor de Soria, para difundir la cultura y reñir sendos combates con la rutina y con la tradición... ¿Que pena causa el hojear la historia!

### La Prensa

Cosas inmorales, graves y gordas, hemos leído en los rotativos, pero como la que ha escrito el *Heraldo de Madrid* en el número que tenemos sobre la mesa ni la hemos visto ni pudimos soñarla.

Es un diálogo entre dos amigos jóvenes, Catón y José María, y lo motiva el hecho de que cuando pasean por una calle, cae junto á sus pies la cartera de un transeunte y la recoge.

¿Qué debe hacerse con aquella cartera recogida cuando todavía está su dueño á la vista? ¿Restituirla? Esto afirmaría sin dudar cualquiera que no lea *El Heraldo*, pero quien lo lea acaso crea que deba hacer otra cosa, como supone que hicieron los dos jóvenes amigos.

¿Que es eso? pregunta Catón á José María cuando le ve recoger el objeto del suelo.

José María.—Una cartera.

Catón.—¿Y te la guardas?

José María.—Sí; es mía.

Catón.—¿Como tuyá?

José María.—Mía.

Catón.—¿Pero si se le ha caído á ese caballero que va delante!

José María.—¿Y qué?

Catón.—¿Que es de ese caballero!

José María.—Cuando estaba en el bolsillo de ese que tú llamas su dueño, no dudo que fuera suya; pero ahora que está en el mío es mía.

Catón.—¿Supongo que bromeas! ¡Llamáremos á ese caballero y le devolveras su cartera.

Empujado Catón por José María penetran en un café toman asiento en un rincón apartado y solitario, saca José María la cartera y examina su contenido, en ella hay papeles, cartas y un billete de cien pesetas y dice á su amigo:

«No es delicado ni caballeresco sorprender los secretos ajenos; devolveré todo esto sin leerlo, pero los veinte duros no.—¡Mezo! Trae emparedados y champagne, y empieza á justificar su resolución diciendo ¿Llueven todos los días pesetas? No. Pero algunas veces llueven tejas y así como entonces el transeunte se queda con el coscorrón, justo es que también se quede, como ahora, con el bollo de las cien pesetas llovidas del cielo.

Y como la resolución de José María causa asombro á Catón, y este le dijo, que proceder de ese modo es indecente y propio de cacos; José María calificó de necesidades los escrúpulos de Catón y expone las razones para justificar su honradez; apesar de quedarse con los veinte duros del prójimo, que tuvo la desgracia de dejarse caer la cartera.

—¿Qué se proponen?—preguntó José María á su amigo—los hombres en las distintas profesiones: comerciantes, artistas, políticos, rateros, sacerdotes, periodistas, militares, forajidos, médicos, abogados, obreros, propietarios, etc. ¿Qué se proponen? El fin de todos sus afanes, está en nutrir sus bolsillos con el lastre de los ajenos, aligerándolos de un peso molesto.

Catón replica, que cuando el dinero se gana

por medio del trabajo, es justo y lícito obtenerlo; pero no cuando se roba.

José María sonríe burlescamente mientras habla su amigo y cuando termina le dice:

Pero ¿es que el que roba no trabaja? Crees tú que hay otra profesión en que se necesita gastar más esfuerzo y más inteligencia que en robar ilegal ó impunemente?

Catón.—¿Déjame de argucias! Ganar dinero lícitamente es honrado, justo y natural, ganarlo robando es un crimen.

José María sigue riendo y cuando oye á su amigo que el robo, es apoderarse de lo ajeno contra la voluntad de su dueño, dá expansión franca y sonora á su regocijo y trata de sacar á su amigo de ese error diciéndole: «Cuando pagamos al sastre, al casero, al recaudador, al boticario, al dentista ¿crees tú que soltamos el dinero por nuestro gusto? Créeme; el ideal humano es desvalijar los bolsillos del prójimo, apoderándose de lo ajeno, con perfecta impunidad... para lo cual es preciso excluir medios inhábiles y débilmente violentos, porque son estúpidos y contraproducentes...

Catón.—¿Qué teorías amigo!

José María.—Teorías... Eres un imbécil, Catón... ¿No te enfades?

La vida no tiene más objeto que robarnos los unos á los otros, lo que es de todos... Y lo legal es lo hábil y lo impuesto por la fuerza... De tal modo, que el delito solo existe en la torpeza y en la pequeña violencia; porque cuando la violencia es grande, el robo se llama victoria, conquista, ¡gloria! ¡Moze, trae más champagne!

Catón, convencido de la verdad de lo que dice su amigo, alza su copa, la mira y prorrumpen ambos en larga y sonora y unisona carcajada.

Ahora, dígannos nuestros lectores: ¿Está justificada la oposición á la prensa que tales enseñanzas prodiga? ¿No habrá más de cuatro y más de cuarenta lectores del *Heraldo*, que como Catón, quedan convencidos de la bondad de los teorías de José María y se dedican á realizar el ideal de la vida quedándose con las carteras del prójimo si contienen dinero y aligerando los bolsillos ajenos por medios hábiles y violentos?

¿Han oído jamás cosa semejante á ridiculizar la acción del que restituye el dinero hallado? Pues como ven, á eso llega el *Heraldo* en el artículo, reclamo ó lo que sea del libro de Hamlet-Gómez.

Terminaremos recomendando á nuestros lectores que tomen las medidas procedentes para asegurar sus carteras y sus propiedades, sobre todo, si á su lado tienen lectores del *Heraldo*, porque la ambición encuentra justificantes para santificar los delitos y los asesinatos y la lección que el *Heraldo* les dá no tiene desperdicio.

¡Pobre sociedad! Si ella no acaba con esa prensa, la prensa acabará con ella.

### Notas literarias

#### Primavera

También la gente del pueblo tiene su corazoncito... también Soria, agreste y fría, tiene su Mayo florido. ¡Qué hermosos están los campos! ¡Qué verdes están los trigos! ¡Qué alegres son de las aves los gorjeos y los trinos! El ruiseñor, que en la dehesa lanza su cantar dulcísimo, no envidia al otro que adorna los árboles del Retiro. Las margaritas que esmaltan por el Mirón los caminos tienen los mismos colores que todas las que hemos visto. Las amapolas que asoman su cáliz entre los trigos, no son aquí menos rojas que en el suelo levantino.

La codorniz, que despierta cantando con suave ritmo, es aquí tan africana como en el Africa mismo. Los árboles que despliegan del ramaje el abanico dan aquí sombra agradable bajo ese cielo bendito azul, del azul de España, que *nuestro sol* ardentísimo inunda de rayos de oro en este Mayo florido. ¡Primavera! ¡Primavera! Tú, la que creces los trigos, la que inspiras de las aves los gorjeos y los trinos, también en mi Soria amada, con encantos infinitos, bordas de flores los campos, de ruiseñores los nidos, de alegría á los ancianos, de sonrisas á los niños. También Soria, agreste y fría, tiene su Mayo florido... También la gente del pueblo tiene su corazoncito.



### Sección religiosa

Día 25.—**Martes.**—Ss. Gregorio VII, y Bonifacio IV, papas, Urbano, p. y mr., Dionisio y Cenobio, obps. y León, cf.—La Misa y Oficio Divino son de San Gregorio, papa, con rito doble y color blanco.

Día 26.—**Miércoles.**—Ss. Felipe Néri, cf. y Id., Eleuterio, p. y mr., Zacarías, ob. y mr., y Prisco, mr.—La Misa y Oficio son de San Felipe Néri, con rito doble y color blanco.

Día 27.—**Jueves.**—Ss. Beda el Venerable, cf. dr., María Magdalena de Pazzi, vg., Juan, p. y mr. y Restituta, vg. y mr.—La Misa y Oficio son de la Octava de la Ascensión, con rito doble y color blanco.

En la Iglesia de San Juan, á las siete de la tarde, el Ejercicio de la HORA SANTA, con Exposición de S. D. M. ganando los asociados INDULGENCIA PLENARIA.

Día 28.—**Viernes.**—Ss. Agustín, Obispo de Cantorbery, Emilio y Félix, mrs., Germán y Justo, obps., y B. María Bartolomé, vg.—La Misa y Oficio son de la Santísima Virgen bajo el título de REINA DE TODOS LOS SANTOS y MADRE DEL AMOR HERMOSO, con rito doble y color blanco.

Continúa el Ejercicio del «MES DE MARIA» en las Iglesias y á las horas anunciadas en los números anteriores.

### En honor de nuestro futuro Obispo

La prensa gallega, que se recibe en nuestra redacción, viene hablando todos los días de los homenajes que se preparan para obsequiar á nuestro futuro Prelado.

Nuestro querido colega la *Integridad*, de Tuy, trae la relación de las seis comisiones que se han formado para recorrer las casas de la ciudad recogiendo los donativos con que toda la población quiere contribuir al homenaje. En el número del miércoles último inserta el comienzo de la suscripción, encabezada por el Excmo. Ayuntamiento con 500 pesetas; sigue el Excmo. Sr. Obispo con 100; la Comisión organizadora, 225, etc.; de modo que el obsequio que se le haga con los miles de pesetas, que sin duda se recaudarán, será digno de la nobilísima ciudad de Tuy, que quiere honrar á uno de sus hijos.

Vivísima alegría producen estas noticias en nosotros, y creemos complacer á nuestros lectores al comunicarlas.

También los paisanos del Ilmo. Sr. Lago, que residen en Vigo, la llamada *Perla de los mares*, tuvieron una reunión el jueves pasado y en ella reinó el entusiasmo más vivo, para testimoniar con generosa suscripción al electo Obispo de nuestra Diócesis todo el afecto y el cariño de los Tudenses.

### Nuestro correo.

#### Desde Agreda.

El día de la Ascensión del Señor es muy grande para los cristianos, pero en esta villa *Mariana* tuvo en este año mayor importancia, porque se solemnizó con la inauguración de los *Jueves Eucarísticos* que las señoras agredanas, en *Asociación* tan recomendable

y extendida en nuestra España, han tenido la feliz idea de establecer para tributar una adoración especial á Jesús Sacramentado, perpetuandola Institución de la *Cena*. Este movimiento religioso que gracias á Dios se nota en todas partes es debido al apostolado evangelizador que lleva á los pueblos á Dios contra todas las predicaciones de los enemigos de nuestra fé; apostolado que ejercitan los Prelados con sus exhortaciones; los celosos párrocos con las catequesis ó explicaciones dominicales; los misioneros con los ejercicios espirituales y misiones completas y los Obispos, promoviendo peregrinaciones á los Santuarios locales y escitando á los fieles para que constituyan asociaciones ó se congreguen en hermandades de Luises, Hijas de María, Conferencias de San Vicente de Paul, Apostolado de la Oración, del Corazón de María, de Adoradores nocturnos, de la Hora Santa ó de los jueves Eucarísticos. ¡Dichosos apostolados que tanto bien producen y que contribuyen á la reforma de costumbres y moralidad social!

Concebido el pensamiento de esta fundación, el señor Obispo de esta Diócesis aprobó con aplauso la obra y la erigió canónicamente en la iglesia parroquial de Nuestra Señora de los Milagros.

Forman la junta directiva de los *Jueves Eucarísticos* las señoras doña Fernanda Berdonces, presidenta; doña Soledad Herrero, vice-presidenta; doña Socorro Zabalza, secretaria; doña Segunda Lapeña, Camarera de Jesús Sacramentado y doña Gregoria Mendoza, vice-camarera, figurando además como vocales de honor las señoras doña Vicenta la Huerta, doña Eduvigis Aguirre y doña Amalia Escribano. Su Director el Párroco-Arcipreste señor don Vicente Calonge. Las inspectoras de los coros son las señoras doña Juana Campos, doña Francisca Aroz, doña Lorena la Orden, doña Isabel Molinos, y doña Socorro Royo en las iglesias de los Milagros, San Miguel, San Juan, Hospital y Religiosas Agustinas respectivamente, van organizados doce coros y continúan las inscripciones.

Por la mañana á las siete fué la Misa de Comunión general que tomaron más de 400 personas, y á las diez la fiesta de inauguración, cantándose por la capilla de la Virgen la Misa á cuatro voces de Orectes y Rabanello y ocupando la sagrada Cátedra el Padre Guernica, que pronunció un sermón elocuente y adecuado al asunto, explicando lo que es y representa esta piadosa Institución, Por la tarde á las siete, nuevamente las campanas de la Virgen llamaban á sus devotos para nuevos cultos, que consistieron en un Rosario con Exposición y en el que se cantaron las cinco piadosas *Avemarías*, ocupando á continuación el púlpito el mismo P. Juan de Guernica; ¿qué he de decir de los discursos de este religioso? ¿Que fueron un himno de alabanza á la Hostia Sacrosanta? ¿Que tuvo periodos elocuentísimos y símiles en que reveló profundos conocimientos en las ciencias físico-naturales? Mi tosca pluma no sabría expresar ni aun pálido reflejo de lo que este Capuchino habló para excitar á los agredanos á la instauración de todas las cosas en Cristo.

La enhorabuena más cumplida merecen las señoras que forman la junta, por haber alcanzado un resultado tan halagüeño y señalado para las almas, como tuvieron los cultos de inauguración de los *Jueves Eucarísticos*. Igualmente felicitamos con la mayor complacencia á los Sres. Párroco-Director y sacerdotes todos de esta villa, por el celo é interés que despliegan siempre para coadyuvar á la solemnidad de todas las fiestas.

¡Gracias á Dios!

El corresponsal.

### DE VIERNES A LUNES

**Mitin republicano.**—El celebrado en el Círculo, que el partido republicano tiene en la calle de Carretas, ha ofrecido la particularidad de que, D. Benito Pérez Galdós que lo presidió, dirigió la palabra á sus correligionarios.

Es la vez primera que el Sr. Galdós tan aficionado á escribir y que otros lean sus proclamas, ha hablado en público, y lo que dijo fué poco y no muy bien.

Se conformó con decir familiarmente á sus presididos, que así como los católicos predicaban, comulgaban y sacaban casi á diario procesiones, para afianzar sus creencias; así los republicanos deben predicar, comulgar y sacar á la calle sus santos todos los días, hasta conseguir ver realizados sus propósitos.

Nosotros hemos sentido curiosidad irresistible por conocer qué santos son esos á los que tributan culto los republicanos del Sr. Pérez (D. Benito) y hemos averiguado, sin que nos quedara la menor duda, que el santo que quieren sacar en procesión desde el local de las prisiones donde actualmente se halla, hasta el Congreso, templo de la inmunidad donde tratan de colocarlo, á lo menos temporalmente, es al Sr. Macías del Real.

Para esto se ha impuesto el Sr. Galdós el improbable sacrificio de hablar á sus correligionarios, aunque poco y no bueno, y se seguirá dando aires de jefe del partido, convocando y presidiendo todos los días á sus amigos; no merece menos la causa que defienden.

Según la inmensa mayoría de los españoles, el Sr. Macías lanzando acusaciones gravísimas contra determinadas personas constituidas en autoridad, y no probándolas, ha obrado de una manera indigna, así lo han entendido sus compañeros y «La Gran Peña» expulsándolo en virtud de fallos dictados por tribunales de honor; según el Sr. Royo Villanova y algunos otros el Sr. Macías es un loco.

En uno ó en otro caso lo que resulta claro, es que para el señor Galdós y los suyos la santidad consiste en la infamia ó en la locura.

Afirmación que corrobora el hecho de haber expulsado del partido al señor Morote, por que respondiendo á los dictados de la conciencia dijo lo que creyó era deber ineludible para todo hombre honrado.

Cualquiera diría, después de esto, que gran mal debe ser ese partido, que arroja á la honradez y á la conciencia, y ampara y protege al calumniador ó al demente.

**Se aprobó el 17.**—Esperábamos la discusión de el artículo 17 del proyecto de Comunicaciones marítimas, por que como recordarán nuestros lectores, liberales, demócratas y republicanos digieron muchas veces que mientras vivieran no pasaría.

Se prepararon para la lucha, el Gobierno llegó á tomar en serio las amenazas, se dispuso á llegar á la sesión permanente, y las oposiciones, contra lo que todo el mundo esperaba, no hicieron oposición alguna al artículo 1.º pero anunciaron que cuando se llegara al 17 se vería hasta donde eran capaces de luchar.

Se ha discutido de modo muy superficial este artículo ha sido aprobado, sin que nadie haya visto que los liberales hayan procurado siquiera guardar las apariencias y únicamente nos resta decir, que cada día aborrecemos más el parlamentarismo y los partidos políticos, por que en ellos no vemos nunca nada que sea serio y formal.

**Administración local.**—Los demócratas, han acordado oponerse á que se apruebe la parte provincial del proyecto antes de que se cierren las Cortes. ¿Por qué? Según dicen ellos por que el asunto es gravísimo y necesitan estudiarlo y discutirlo detenidamente.

Pero, ¿no han tenido dos años para estudiarla? ¿Sospechan esos buenos señores demócratas que el país cree que durante los calores estivales van á sacrificarse ellos que aborrecen todo lo que sea sacrificio? No; el país lo que ve en su actitud es solo un medio para más fácilmente arribar al poder.

No quieren que se apruebe ahora el proyecto por que de ocurrir esto, tendría que ser el Sr. Maura el encargado de implantar la ley por que los liberales están incapacitados para encargarse ahora del Gobierno y entonces habría que perder toda espe-

ranza de poder mandar en mucho tiempo.

Otra cosa será si los demócratas consiguen que se aplase la discusión hasta el otoño, entonces aprobada la ley de Administración y los presupuesto para el 1.º de Enero, nada más fácil que quien puede se compadezca de esos pobres que llevarán cerca de tres años de ayuno y remedie su necesidad, que es lo que siempre y en primer término procuran los partidos políticos burlándose del pueblo y de sus intereses cuyo nombre toman como pretexto para justificar sus concupiscencias.

### Extranjero

#### Los ingleses y los dirigibles

—Si hubiéramos de creer lo que sobre este punto nos dice la prensa, habríamos de decir que los ingleses no son tan poco impresionables como siempre nos los habían presentado, por que el hecho de que algunos afirmen que vieron pasar á muchos metros de altura con mucha luz, mucho ruido y mayor velocidad una cosa semejante á un cigarro, los ha sacado de sus sillones y hasta los dedos se les hacen huéspedes, así es que el día menos pensado tienen el capricho de invadir su patria sin que sus escuadras puedan impedirlo.

No creemos que sea la cosa para tanto, por que Alemania parece que tiene más fe y gasta más dinero en acorazados que en dirigibles.

### TEATRO PRINCIPAL

Continúan contándose por éxitos las representaciones de la excelente compañía que dirige el señor Montijano. En «Lo Cursi» una de las más delicadas comedias de Benavente, admirable fustazo á las modernas costumbres de la aristocracia, obtuvieron los artistas un verdadero triunfo.

La función de anoche «Francfort» y «Amor que pasa» fué también del agrado del público que en mayor número que en las anteriores llenaba el teatro.

### Noticias.

#### Varias.

No nos ha sido aún facilitada la cuenta de los ingresos y gastos correspondientes á la novillada de la Cruz Roja. Lo único, pues, que podemos hoy ofrecer á nuestros lectores es la noticia del sorteo celebrado ayer para adjudicar las moñas regaladas por las señoritas, y cuyo resultado es el siguiente:

Moña número 1 (Regalo de las señoritas Ayllón y Ruiz) al número 1.482.

Número 2 (De las señoritas García y Vico) al número 94.

Número 3 (De las señoritas Sánchez Malo y Velasco) al número 1.465.

— El farmacéutico de esta capital, nuestro distinguido amigo don José Morales acaba de adquirir el Triple aparato de desinfección á base de Formal, modelo M. C. Se trata de un adelantadísimo procedimiento que puede aplicarse indistintamente á la vaporización, pulverización ó esterilización llamada á prestar excelentes servicios higiénicos y medicinales.

— En los días 26 y 28 del corriente serán licenciados los soldados que se encuentran en el tercer año de servicio y que ya por tres meses, ya por tiempo ilimitado volverán á sus casas en esta época en que tan precisos son para las faenas de la agricultura.

— Felicitamos al joven pintor don Aurelio Vico por el hermoso cuadro que expone estos días en los escaparates de los señores Marín Ridruejo y Redondo. Es una copia bastante fiel del famoso lienzo de Maximino Peña «Un bibliófilo» y su ejecución honra al autor, distinguido alumno de la Escuela de Artes y Oficios de Soria.

× — Mañana, 25, tendrá lugar en el convento de las Religiosas Clarisas, una solemne función religiosa, con motivo de pronunciar sus votos la novicia Sor María Ángela de Jesús. En la Misa, que se celebrará á las diez y media, predicará el M. I. Sr. Abad de la I. I. Colegial.

A la fervorosa novicia, á su familia y á las religiosas, enviamos por anticipado nuestra enhorabuena.

— Para las cinco de la tarde de hoy está convocada á sesión extraordinaria la Junta provincial de Instrucción pública.

— Hoy ha comenzado en el colegio del Sagrado Corazón de Jesús, que dirigen las Hijas de la Caridad, el retiro preparatorio de las niñas que han de recibir la primera comunión. Este acto, siempre solemne y conmovedor tendrá lugar el jueves próximo.

— Tenemos noticia de haber sido dada de alta una enferma, hija de nuestro vecino Luis Cascante, á la cual había practicado difícil operación en una hernia estrangulada nuestro querido amigo y colaborador doctor Iñiguez, sumando un nuevo triunfo á los muchos que lleva conquistados.

— El sábado 22 practicaron visita al pueblo de Valdeavellano los Sub-delegados de Medicina, farmacia y veterinaria, señores Hinojar, Morales y Azcinegra, con motivo de la inauguración de la farmacia establecida en aquella pintoresca Villa por don Zacarías Velilla.

— Confirmando la noticia que indicábamos en este periódico, podemos hoy decir que toma cuerpo el rumor del establecimiento de una importante industria mantiguera en Valdeavellano. Se nos dice que se trata de fundar una Sociedad anónima con aquel fin y que no es extraño á este asunto la llegada del señor hermano del Conde de Peñalver y del Director de una explotación análoga en el extranjero. Deseamos se realice el proyecto.

— **Dos disparos:** Hoy después de terminado un juicio en la Audiencia en causa seguida contra unos de Deza, que produjeron algunos daños en una confitería de dicho pueblo, y por lo cual han sido condenados, cuando salían los interesados de la vista; un sujeto, según se nos ha dicho, el denunciante se dirigió en la puerta misma del edificio á uno de los testigos, y sin otro preámbulo que decirle: «Tu las vas á pagar» le ha disparado á boca de jarro dos tiros con una pistola, arrojando inmediatamente el arma y dándose á la fuga. Por fortuna los disparos no hicieron blanco, pero el agresor fué perseguido por algunos que presenciaron el hecho, hasta la posada del *Moto*, donde se refugió. Reclamado el auxilio del Inspector de Policía, ha sido capturado y llevado á la Carcel. El suceso ha producido vivísima alarma en la población.

— Hoy habrá empezado á discutirse el proyecto del Sr. Vizconde de Eza, sobre implantación del Crédito Agrícola.

**Enfermos**

Siguen siendo, por desgracia, poco satisfactorias las noticias que se reciben de Valladolid respecto á la salud de D. Manuel Ridruejo.

— Se encuentra por fortuna, muy aliviada de las repentinas indisposiciones que padecían, las estimadas señoras doña Eusebia Domínguez y doña Juliana Soria.

**De sociedad**

Después de pasar breve temporada con su familia saldrá esta noche para Imón la apreciable señora doña Concha Lázaro Adradas hermana de nuestros queridos amigos y suscritores don Jerónimo é Ignacio médico de Madrid y Copernal respectivamente.

— La acompaña su sobrina Manolita. Deseamos felicísimo viaje.

— También esta noche regresará á Madrid nuestro querido amigo el joven pintor Hermenegildo García, después de haber tomado varios apuntes y vistas de los preciosos monu-

mentos que enriquecen nuestra Ciudad. Deseamosle feliz viaje y muchos progresos en el arte de Apelles.

— Han regresado al Rojo don Salustiano Carnicero señora é hija.

— El viernes llegarán á Soria, con objeto de pasar su acostumbrada temporada entre nosotros, nuestros distinguidos amigos los señores de García, y su numerosa familia. Les deseamos feliz viaje.

— Ayer en el correo de Tarazona llegaron de Lumbier (Navarra) los padres de la Novicia que profesará mañana, don José Usóz y doña Engracia Basterra con sus hermanos. Sean bienvenidos y reciban nuestra felicitación por la profesión de la Religiosa.

— Mañana en el tren directo saldrá para Madrid nuestro querido amigo don Simón de la Orden, con objeto de bendecir el enlace matrimonial de su sobrino el joven Dr. en Farmacia don Ramón Herrero La Orden. Feliz viaje y enhorabuena.

**Fallecimientos**

— Ayer falleció en esta Capital á la avanzada edad de 82 años, la señora doña Inocencia Brieva Movellán, viuda de don Dionisio González de Sotomayor. Los funerales y el entierro que se han verificado esta mañana se han visto muy concurridos. Acompañamos á sus sobrinos y familia en su justo dolor.

**De Prensa asociada**

**POR CORREO**

Madrid 23 de Mayo de 1909.

Respondiendo á la amenaza lanzada por los Sres. Feliú, Pacheco y Romero, el primero de que pediría votación nominal para aprobar definitivamente el proyecto de enseñanza obligatoria, y los dos últimos de que usarían de igual derecho para que salga del Congreso el de Comunicaciones marítimas; según decimos en otro lugar, hasta el martes no se votarán dichos proyectos, pues entonces habrá número bastante de diputados

Aunque la gente ofrece resistencia para dejarse vacunar ó revacunar, es plausible el acuerdo del Sr. Lacierva, de obligar al vecindario madrileño á que se ponga á salvo de la viruela, ya que vienen registrándose diariamente 8 y 10 casos nuevos.

Donde se sepa que hay una invasión, serán vacunados todos los vecinos de la casa.

Mañana seguirá en el Congreso la discusión de las reformas de Correos y Telégrafos.

El escaso número de personajes políticos que frecuentaron esta tarde los Círculos y centros oficiales, discutían con más ó menos viveza el giro que tomarían los ministeriales ante la actitud

hostil de las minorías liberal y democrática, respecto al proyecto de Administración local.

Predominaba el criterio de que se aplazaría ese debate hasta el mes de Octubre, si bien caracterizados conservadores, sostenían opiniones contrarias, afirmando que se aprobarían antes.

**Por telégrafo**

Madrid 24, (10, 45 m.)

**El Rey en Valencia**

D. Alfonso está siendo objeto en la ciudad del Turia de brillantes agasajos. Anoche asistió al banquete con que fué obsequiado en el Casino de Valencia. Al terminar le saludaron las jóvenes que han obtenido premio en el concurso de bellezas. Después presenció los magníficos fuegos artificiales regalados por una poderosa casa inglesa. En el cotillón que se bailó en su honor formaba pareja con la esposa del Sr. Trenor, director presidente y alma de la Exposición, que con tanta brillantez se está inaugurando en dicha capital.

El rey se retiró á descansar á las doce de la noche.

Madrid 24 (10,50)

**A vacunarse tocan**

La «Gaceta» publica una Real orden disponiendo la vacunación ó revacunación de todos los empleados del Estado; de todos los alumnos de las escuelas, de los asilados en los establecimientos de beneficencia, y de todos los reclusos en los presidios y cárceles.

Conmina á los morosos con diferentes penas, siendo la de los primeros el descuento en el sueldo.

**Viajero ilustre**

Ha llegado á Granada el Duque de Connaught, quien después vendrá á la Corte, donde permanecerá una temporada, siendo huésped de la Real familia.

**El tifus se extiende**

Participan de Jerez que en aquella población se han presentado varios casos de tifus exantemático.

También en la misma ciudad falleció una joven á consecuencia de haber caído de un caballo que montaba.

Madrid (24 11 m.)

**Torero, herido**

Telegrafían de Sevilla que el diestro Reverte II, sufrió una grave cogida en la corrida que se celebró ayer.

**Muy digno de aplauso**

Es objeto de laudables comentarios la generosa conducta de un particular de Sevilla que ha ofrecido un millón para las obras proyectadas de los pabellones donde han de ser asistidos los típicos.

**Una estatua**

En Barcelona ha revestido gran solemnidad el acto de descubrir la estatua levantada en honor de Emenich.

Madrid 24 (55 m.)

**Del Extranjero**

Telegrafían de Odesa, que la policía se ha visto obligada á sostener una batalla campal con una partida de ladrones.

**Graves desórdenes**

Durante las manifestaciones celebradas en París, para conmemorar el aniversario de la *Comune* han tenido lugar varias colisiones entre manifestantes y la policía, habiendo sido arrestados 30 de los primeros.

PRENCIADA.

**En el hogar**

**CHARADA**

Tercia primera es redonda  
Segunda, tiempo de verbo  
Dos primera un asteroide  
y en mi todo sé de cierto  
que se una dos á diario  
un apreciable sugeto  
¿No la adivinas? ¡Tres tres!  
¡Pues es sencillo el hacerlo!

Solución á la anterior:

CASINO

**ANUNCIOS**

**Cementos**

Rápido, Lento y Portland. Se venden en el Establecimiento de Antonio Canalejo, Collado, 47, á los precios de pesetas 2,25, saco de 40 kgs.; el Rápido y Lento, los mismos; de 10 sacos en adelante, á pesetas 2 y Portland, á 4 pesetas saco de 50 kilogramos; desde 10 sacos en adelante, á 3, 75.

Grandes rebajas por vagones completos.

Tip. TIERRA SORIANA, de J. Sáenz.—SORIA

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

**JUSTA Y RUFINA**

Vestida la doctora y puesto el medio aderezo, esperó que llegara de visitar don Rafael. Le ayudó á vestirse el último terno enviado por el sastre, con el mismo retraso que el vestido de ella misma; le ayudó la corbata; le compuso el cabello; le dijo dos veces— ¡tonto!—por que él le dijo otras tantas que estaba guapetona de verdad, y sacando de un cajón de la cómoda un abanico de nácar de talle alto, verdadera joya de arte que su madre heredó de sus abuelas y que le regaló como «dáviva» de bodas, perfumó la solapa de la levita de su marido, y el pañuelo de encaje que ella había de llevar á la mano, con unas gotas de esencia de «brisas de las Pampas» aceptó el bra-

zo que el doctor le ofrecía, se recogió la cola y se echaron á la calle, no sin que las vecinas, parientes y paniaguadas, ó sea todas las mujeres del tránsito, se asomaran á las puertas «á verlos di.»

Y, como el pueblo era chico y se andaba de cabo á rabo en un abrir y cerrar de ojos, á los pocos minutos de salir de la suya, llegaban á la casa del forastero, que se disponía á tomar café en el patio con sus hijas y que, al verlos llegar, se adelantó él mismo á abrirlas la cancela y recibirlos, con toda la caballerosidad y distinción de que tenía gran repuesto el Excmo. Señor don Alvaro de Benavente y de la Vega de la Finojosa.

—Como usted no tiene obligación de saber quiénes somos,—empezó á decir el médico—tengo que hacer á usted nuestra presentación. Soy Rafael Belmonte, médico de esta villa.—Y, señalando á Pepita que se había desahogado de su brazo al llegar á la cancela, añadió:—mi señora.

—Alvaro de Benavente—contestó el forastero:—mis hijas Justa y Rufina, servidoras de ustedes—prosiguió señalando á las mellizas que, de pie y

muy circunspectas, recibieron y devolvieron los saludos del médico y su señora.

—Manuel—empezó á decir don Alvaro:—Servicio y café para estos señores—

Y todos se sentaron.

Como es muy natural en estos casos, ni el médico ni su señora quieren café, pero los de la casa instan, los de la calle capitulan y el café se sirve.

Don Alvaro ofrece un veguero al doctor y éste le toma y lo enciende, aunque, en honor de la verdad, no tiene gana á aquella hora; pero opina, y muy bien opinado por cierto, que no tomarlo es grosería, y guardárselo «para luego» una gorronería que, nó por estar tan generalizada como lo está, deja de ser tan chocante, como todas las gorronerías.

Encendido el cigarro, que por cierto ha aliado delicioso, el doctor y Don Alvaro entablan un diálogo de cacería que los abstrae y absorbe hasta no darse cuenta de las señoras, las cuales á su vez disertan sobre modas y labores, sobre flores y canarios... sobre todo, en fin, lo que puede ocurrir-

seles á tres mujeres, dispuestas á charlar.

Resumen de la visita: que á don Alvaro le ha gustado mucho el doctor y vice versa; que la médica se ha retirado enamorada de las mellizas; y éstas han quedado prendadas de la doctora y deseando otro rato de conversación con ella.

Apenas se han sentado los de la casa del Duque, ha llamado á la campanilla el señor Cura. Nuevos cumplidos y ofrecimientos, y el señor Cura de pie á los cinco minutos y dispuesto á largarse.

—¿Tan pronto, señor Cura?—le ha dicho don Alvaro.

—Sí, señor; lo que dice el refrán: ensalada y visita, poquita.

—Pero nó tan poquita, señor; mire que eso es dejarnos con la miel en los labios.

—Gracias por la caridad con que me trata; pero, saludados ustedes y ofrecido yo en toda mi poquedad é insignificancia, me retiro á mis obligaciones, que no son escasas ni menudas.

—Sepa usted, señor Cura, que esta casa está á su disposición, y que tiene dentro de ella tres servidores.

Máquinas y accesorios para fotografía.—Papeles, placas, productos. Lista de precios gratis.

Alfonso I, 19, enfresuelo, ZARAGOZA

# PHOTOS

Revista mensual ilustrada de fotografía.—Concursos y ventajas a sus suscriptores.—5 pesetas anuales. Número de muestra gratis. Representante en Soria y su provincia  
Farmacia y droguería JOSE MORALES ORANTES

**Nicasio Ruiz**  
60, Collado, 60  
**SOMBRERERÍA**  
SORIA

Surtido completo en sombreros hongo y flexibles, últimas novedades.—Gorras de viaje y de fantasía, desde 1 a 4 pesetas.  
Para señores sacerdotes surtido completo en sombreros de teja, gorros fiadores, bonetes, etcétera.

Se reciben encargos a la medida servidos a las veinticuatro horas.

**ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA**

Esto se demuestra con las obras.

**LA POSITIVA**

GRAN ZAPATERIA de

**Francisco Modrego**

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Claustro, se ha trasladado a la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrereria de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

**Especialidad en calzado de lujo**

El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades, conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

**Ferretería y taller de Cerrajería**

DE

**CLAUDIO ALCALDE**

El más antiguo y acreditado de esta provincia  
Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.—SORIA

**Solución Benedicto**

DE GLICERO-FOSFATO DE CAL **Creosotal**  
CON

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, raquitismo, escrofulismo, etc.—Frasco, 2,50 pts. Depósito: Farmacia del doctor Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid.—En SORIA, D. José Morales Orantes, Collado, 6.



**ÓPTICA**

Relojería y Taller de

**H. Pastora.**

Concesionario de los Países. Corresponsal de la Compañía Francesa Gramophone y relojero del Ferrocarril.

Collado, 25 (sopora tales)

Nada más apropiado para amenizar las veladas que se celebran en muchos pueblos, que un Gramófono de esta casa, que después se sorteante los concurrentes.

**MOLINO DE LA PRADERA**

PROPIEDAD DE D. NICOLÁS BENITO

Examinadas las obras importantes verificadas en el mismo por la acreditada casa AVERLY, de Zaragoza, que ha montado dos magníficas piedras francesas y cernido. El molinero Vicente Gómez lo hace saber al público por si se digna honrarle con sus encargos, garantizando el buen resultado en toda clase de operaciones.

**Hemoglobina Líquida Dr. GRAU**

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.  
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar en vasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.  
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrofulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.  
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo a su completo desarrollo.  
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.  
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, energética y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.  
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitución es débil y raquítica.  
La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, a los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

**La Hemoglobina líquida Dr. GRAU**

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro ó Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor  
De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6

**Gran comercio**

DE

Tejidos nacionales y extranjeros

DE

**José Ropero**

Calle del Collado, 61.—SORIA

Inmenso surtido en toda clase de artículos.  
Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.  
Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.

Collado, 61—Soria

Esquina a la plaza de S. Esteban

**EL PROGRESO**

Antigua zapatería de Lapuente y Modrego, hoy de

Juan Lapuente

Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de JUAN LAPUENTE por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse a esta antigua casa se dirigirán todos a mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer a la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo Juan Lapuente Muriel

**Fábrica de Jabón de todas clases**  
Premiado con dos medallas de oro y plata

**Fábrica de Lejía líquida**

Para el colado y saneamiento de la ropa.

**Almacén de Coloniales**

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos a todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

**Pedro Llorente**

ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21  
SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

**Chocolates Llorente Marca "El León,"**

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.  
La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha a la vista del público.  
El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE, marca EL LEON, se le invita a que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases.  
**El "Chocolate Llorente" es el mejor de todos**  
Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de sus productos que elabora.

**LA IODHYRINE del DOCTOR DESCHAMP**  
(Sellos pilulares)  
**HACE ADELGAZAR**  
progresivamente en pocas semanas.  
Es el Especifico por Excelencia de la

**OBESIDAD**

Unico producto serio, garantido absolutamente inofensivo. Sin acción nociva sobre el Corazón, el Estómago, los Riñones. No deja arrugas. Conviene a ambos sexos.  
LABOR. DUBOIS-LALEUF, 7, Rue Jadin, PARIS (France).  
y en todas las buenas Boticas.

Unicos REPRESENTANTES en ESPAÑA: DOMENECH y A. LOPEZ, Pl. N. S. BARCELONA.

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado 6.

**LAXANTE DEL DOCTOR DESCHAMP**  
PASTILLAS PURGANTES  
componentes de extractos vegetales, absolutamente inofensivas. Es el mejor  
a más suave y activo que se conoce. No irrita ni produce pesadez al estómago. Es el preferido de los niños y personas refractarias a los purgantes.  
Labor: DUBOIS-LALEUF, Paris  
Representantes: DOMENECH y A. LOPEZ, Plaza Nueva, 3, MADRID

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de don José Morales Orantes, Collado, 9.

GRAN TALLER DE

**ENCUADERNACION**

Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartóné, holandesa y piel, confeccionados lujosamente y a precios sumamente económicos.  
Especialidad en Cantorales, Misales y Devocionarios

Dorado en cintas de seda.  
Se barniza toda clase de mapas y se colocan en tela y medias cañas.  
Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.

**MANUEL GUZMÁN**  
Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara)  
No equivocarse.—Ferial, 2.—Soria